



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 20 de febrero de 2024.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Excélsior, Reporte Índigo, La Jornada, 24 Horas, El Universal, Reporte Índigo, Diario Imagen, Reforma.

## **El Ejército sopla 111 velas/Excélsior**

Las mujeres y hombres que integran las filas del Ejército son patriotas y pueblo uniformado que trabajan por el país, sostuvo el presidente López Obrador. Aclaró que sin restarle importancia la labor de la Semar, el trabajo de la Sedena ha sido muy importante para sacar adelante, por ejemplo, el AIFA, en el Edomex: la construcción de más de 2 mil 500 sucursales del Banco de Bienestar: la construcción de 3 tramos del Tren Maya y la reconversión de hospitales durante la pandemia de la COVID, así como la distribución y traslado de las vacunas contra el coronavirus, además de su apoyo para formar a los elementos de la Guardia Nacional y constituir la empresa Olmeca-Maya, que operará el Tren Maya y 12 aeropuertos, entre otras obras.

## **El negocio millonario de las pipas/Reporte Índigo**

La crisis por la falta de agua ha dejado millonarias ganancias para decenas de empresas piperas que han incursionado como proveedores para autoridades municipales, estatales y federales. De acuerdo con el sitio de compras del Gobierno Federal, Compranet, varias administraciones han tenido que echar mano de empresas privadas para mitigar la escasez de agua y garantizar este servicio público. Los recursos que se han erogado en los últimos tres años ascienden a miles de millones de pesos que han sido destinados para la contratación de camiones que almacenan y distribuyen agua potable. Por ejemplo, dependencias gubernamentales como el Sistema de Aguas de la Ciudad de México, el Centro Nacional de Control de Energía, la Secretaría de Salud y otras instituciones de gobierno, han tenido que contratar pipas de agua para cubrir las necesidades que enfrentan en este periodo de estiaje.

## **Concanaco-Servitur pactan acciones de prevención de la salud con el Seguro Social/La Jornada**

El Imss y la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo firmaron ayer un convenio mediante el cual impulsarán acciones de prevención y promoción de la salud de las personas en sus centros de trabajo. En la agrupación empresarial se ubica 60% del empleo formal del país y 90% de los registros patronales dados de alta ante el Seguro Social, destacó el presidente de Concanaco-Servytur, Héctor Tejada Shaar. Dijo que la prevención es fundamental para disminuir la cifra de personas con enfermedades crónico-degenerativas, para cuya atención, el Imss destina 95 mil millones de pesos al año. Durante la firma del convenio efectuada en la sala del Consejo Técnico del Imss, el director Zoé Robledo recordó que la pandemia de COVID dejó dos grandes lecciones: la importancia de que un Estado nacional cuente con instituciones de atención médica públicas, así como la necesidad de volver a lo preventivo como el mecanismo para evitar afectaciones en la salud de las familias y productividad de las empresas.

## **Reciben 339 empleados plaza en el IMSS/24 Horas**

El IMSS-Bienestar entregó su base laboral a 339 trabajadores del sector salud este fin semana, con lo que suman 27 mil 305 profesionales de la salud ya basificados, y en los próximos meses la cifra llegará a 37 mil 481 en los 23 estados que forman parte del nuevo modelo de salud. El Órgano Público Descentralizado (OPD) IMSS-Bienestar está destinado a ser una institución más grande que el Imss, con plantilla de trabajadores que hoy dan su servicio con mejores condiciones laborales

y como punto fundamental de la atención médica: con seguridad, tranquilidad, bien pagados; reconocidos por su esfuerzo, afirmó el director general, Zoé Robledo.

### **Ponen lupa en CDMX a trabajo doméstico con visitas sorpresa/El Universal**

A través de inspecciones sorpresa en atención a quejas, el Gobierno de la Ciudad de México busca que las 200 mil personas trabajadoras del hogar "conquisten sus derechos laborales" y tengan un trabajo digno, ya que alrededor de 80% no cuentan con relación contractual. En entrevista con el secretario de Trabajo capitalino, José Luis Rodríguez, refirió que estas inspecciones se realizarán en zonas de la Ciudad identificadas donde usualmente se contrata a las trabajadoras del hogar además de que acudirán en atención de alguna denuncia anónima. Indicó que de acuerdo con datos del Imss en la capital hay 200 mil personas que ejercen el empleo de trabajadora o trabajador del hogar sólo 17% cuentan con una relación contractual. "Nos parece importante poder ayudar, abonar para que se pueda avanzar de mayor manera a que se genere, pues, el cumplimiento de los derechos fundamentales que tienen las personas trabajadoras del hogar, desde la suscripción de un contrato, hasta la posibilidad de tener acceso a la seguridad social, no solamente al servicio médico que brinda el Imss, sino todo el catálogo de derechos que tiene una persona cuando es afiliada un trabajo y que tiene que ver, incluso, con un fondo de ahorro, con la posibilidad de herramientas presentes y futuras para su desarrollo" expuso el secretario.

### **Cofepris plantea dar registro a productos ya autorizados por agencias como la OMS/La Jornada**

La Cofepris presentó un proyecto de acuerdo con el que busca formalizar el otorgamiento de registros de medicamentos y dispositivos cuando ya han sido autorizados por otras agencias sanitarias de referencia o por el programa de precalificación de la OMS. Asimismo, plantea que se permita la importación de insumos, aunque carezcan del registro sanitario, pero sean "necesarios para la correcta y oportuna prestación de servicios de salud". El proyecto de acuerdo se encuentra en consulta en la Comisión Federal de Mejora Regulatoria y ha recibido críticas de la industria farmacéutica al pretender permitir la importación de productos sin registro, lo cual dejaría de garantizar la protección de los derechos de propiedad industrial.

### **Cofepris da aval a vacuna contra virus respiratorio/El Universal**

El Comité de Moléculas Nuevas de la Cofepris aprobó la vacuna contra el virus respiratorio sincitial, del laboratorio Pfizer. En su octava sesión extraordinaria, realizada el pasado 12 de febrero, avaló el inmunológico contra el virus que suele causar síntomas leves, similares a los del resfriado, y es la causa viral más frecuente de bronquiolitis, neumonía infección del tracto respiratorio inferior y hospitalización en lactantes. La vacuna de Pfizer es utilizada para tratar la enfermedad en las vías respiratorias inferiores de la enfermedad grave de las vías respiratorias inferiores, en infantes desde el nacimiento hasta los seis meses de edad. mediante la inmunización activa de mujeres embarazadas. También es útil contra la enfermedad respiratoria aguda y la enfermedad de las vías respiratorias inferiores causadas por el VRS en personas de 60 años y mayores mediante la inmunización activa.

### **Información de salud/Reporte Índigo**

El síndrome de Asperger forma parte de los trastornos del espectro autista. y se caracteriza por dificultades en la Comunicación e interacción social intereses restringidos, conductas repetitivas y alteraciones en la integración sensorial, informó la especialista en paidopsiquiatría de la Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones, Tania Vargas Rizo. En México, uno de cada 115 niñas y niños presenta algún trastorno del espectro autista que afecta la inclusión psicosocial; por ello, es necesario favorecer el contacto con la familia y las redes de apoyo, ya que con ello mejora su comunicación.

### **Analiza el desarrollo de fármacos que puedan reducir secuelas de tratamientos contra el cáncer/Diario Imagen**

El objetivo de promover el desarrollo de fármacos que puedan ayudar a disminuir las secuelas que producen los tratamientos contra el cáncer, Nelly María de la Paz Gonzales Rivas, profesora de posgrado de la Facultad de Química de la Universidad Autónoma del Estado de México, investiga los compuestos derivados de ftalimida, a través de una simulación por computadora, en la que busca ver los efectos benéficos que estos pueden tener en un ADN con actividad cancerígena. La investigadora explicó que la ftalimida es un compuesto constituido de átomos de carbono, hidrógeno, oxígeno y nitrógeno. Al contar con átomos de nitrógeno, tiene características similares a las bases nitrogenadas que conforman a los nucleótidos del material genético de las células humanas, lo cual ayuda a que sea posible una interacción con el ADN de células malignas.

### **La desatención de melanoma por el covid supuso pérdida de más de 100 mil años de vida en Europa/La Jornada**

Los retrasos en el diagnóstico de melanoma debido al confinamiento por la COVID pueden haber contribuido a la pérdida de más de 100 mil años de vida en toda Europa y a más de 7 mil 14 millones de euros en costos, principalmente de forma

indirecta debido a la pérdida de productividad, según un nuevo estudio dirigido por investigadores del Colegio Universitario de Londres en Reino Unido y el Hospital Universitario de Basilea, en Suiza. Los autores del nuevo artículo de JAMA Network Open' señalan que sus hallazgos muestran cuán vital puede ser la detección temprana del cáncer, al tiempo que resaltan la importancia de considerar los efectos secundarios no deseados en cualquier planificación futura para una pandemia, "Cuando se introdujeron los cierres por COVID se cancelaron muchas proyecciones y se retrasaron los tratamientos médicos", afirma Kaustubh Adhikari de la Unidad de Genética de la UCL, y coautor principal del estudio.

### **Caducan miles de oncológicos por burocracia/Reforma**

En medio de la crisis por desabasto de medicinas, miles de piezas de medicamento destinados al Instituto Jalisciense de Cancerología, hospitales estatales y almacenes caducaron están por caducar en los próximos meses, debido a las ineficiencias en las compras y distribución de medicinas del Gobierno Federal. Los oncológicos fueron adquiridos la empresa Avior, a través de las compras consolidadas del IMSS-Bienestar y antes a través del Insabi. Sin embargo, dichos medicamentos nunca llegaron a los miles de pacientes que las necesitaban. Eran 177 mil 613 piezas de medicamentos destinados seis puntos de entrega en Jalisco, entre almacenes hospitales estatales. Lo anterior quedó al descubierto en dos correos electrónicos fechados el pasado 30 de enero. El primero, de la empresa distribuidora Avior, filial de Grupo Traxion, a la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ), y el segundo, de ésta al IMSS-Bienestar. Erick Rodríguez Delgadillo, gerente de Operaciones de Avior, informó a la SSJ que tenía en su almacén las medicinas indicando que más de 11 mil ya habían superado la fecha de caducidad.

### **Importará México hasta 22 millones de toneladas de maíz/La Jornada**

Para este año, México importará entre 21 y 22 millones de toneladas de maíz y está en posibilidad de desplazar a China como el mayor comprador mundial del grano, que en 2023 adquirió 23 millones de toneladas para una población 11 veces más numerosa; sin embargo, el gigante asiático aprobó la producción con semillas mejoradas y se prevé que dejará de importarlo, señaló el Consejo Nacional Agropecuario. En 2023 nuestro país compró maíz al exterior por 19.1 millones de toneladas, lo cual superó a 2022 por casi 2 millones de toneladas, indica información de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. En relación con la entrada en vigor el 1° de abril del decreto presidencial para sustituir el glifosato, afirmó que esa disposición deja claro que el uso de esta sustancia "no se prohibirá hasta que se tengan alternativas probadas que funcionen, lo cual no ha sucedido, por lo que entiendo que no se prohibirá. No están los estudios ni las alternativas".